

SUSCRIPCIONES
PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'06
Id. atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolascó, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

¿Qué ocurre?

Madrid 22

Para recibir malas impresiones y noticias desagradables, nada mejor que leer la prensa ministerial, y sobre todo el periódico de cámara del señor Cánovas del Castillo, periódico que en esta etapa conservadora es el que más se distingue por sus desplantes y pesimismo.

Desde que en mala hora se inició en el Senado americano la cuestión del reconocimiento de la beligerancia a los filibusteros, el Sr. Cánovas y su órgano dieron distintas y repetidas conferencias orales y escritas acerca de lo que significaba ese acto de fuerza de los Estados Unidos dando muestra de un desconocimiento completo de la gravedad que el asunto encerraba. La prensa no ministerial no dejó engañarse con aquellos falsos argumentos que se presentaban ni la opinión tampoco, y se vió que el conflicto tarde ó temprano tendría una solución violenta y precursora de algo que ni á España ni á los Estados Unidos les había de agradar.

El pueblo español presentaba la guerra con el pueblo americano, y á sus arranques é indicaciones patrióticas se debe que el Gobierno haya tomado determinadas medidas y haya hecho determinados aprestos militares, para el caso en que el conflicto tuviera que resolverse con razones de balística.

La prensa ministerial no quiso dar á torcer su brazo, negó rotundamente que el conflicto pudiera adquirir tan graves proporciones, diciendo de paso que el país debía confiar en el talento del ilustre estadista que estaba al frente del Gobierno, cuya misión más importante era pacificar la isla de Cuba, y de paso dar una lección diplomáticamente al Gobierno de los Estados Unidos. Además Mr. Cleveland estaba de nuestra parte, y no consentiría ni en el reconocimiento de la beligerancia, ni en acto alguno que pudiera perjudicar la buena amistad de ambas naciones.

De paso burlábanse los periódicos ministeriales, y de aquellos colegas que con sangre más juvenil y ardores más bélicos hablaban de la lucha, como de un hecho ya descontado de puro sabido, y hacían cálculos y profecías de los resultados de la misma.

Los repetidos aplazamientos de la discusión en el Senado yankee se han tomado también como señales favorables, porque la opinión parece se iba poniendo al lado de nuestra patria.

Sin embargo, tantas corrientes conciliadoras las ha matado en flor *La Epoca* de anoche con el siguiente suelto, que ha sido muy comentado:

«De la atenta y copiosísima lectura que ofrecen los principales periódicos norteamericanos, al reflejar los debates de sus Cámaras, desprendese lo siguiente:

Que, prescindiendo de hipocresías, como han advertido algunos senadores, de lo que en realidad se trata es de saber si pueden los Estados Unidos apoderarse por la fuerza de Cuba, ó no

«¿Pueden? Pues que nos declaren la guerra, que muevan sus escuadras y las envíen á la gran Antilla. No duden que las recibiríamos dignamente.

«No pueden? En ese caso, ya lo han dicho miembros muy honorables de aquellas Cámaras, cesen las discusiones y dejen que España se gobierne con la libertad que le corresponde y que nadie puede coartar.

Todo menos seguir amenazando y cubriendo con el velo de un *jingoismo* pasado de moda las conocidas intenciones de los que aspiran á la independencia de Cuba para obtener luego su anexión.»

«Al fin se han convencido los conservadores de las hipocresías de los norteamericanos?

«¿Qué pasa de nuevo para este toque de arrebató de *La Epoca*?

Tal vez obedezca, y esto es solo una suposición, á que se confirmen las noticias venidas de Londres, de que Cleveland, después de oír el informe de una comisión especial que enviará á Cuba, presente á las Cámaras un Mensaje para que se tome un acuerdo inmediato.

Sea de ello lo que quiera, el suelto citado del periódico conservador ha levantado de nuevo pesimismo en todas las esferas, dando lugar con ello á que una vez más se diga que el gobierno oculta la verdad de lo que pasa en el conflicto entre España y los Estados Unidos.

Recursos para Cuba

Los ministros de Hacienda, de Ultramar y la comisión ejecutiva del Consejo del Banco de España, se reunieron para ultimar los detalles de la operación de crédito, acordada con los billetes de Cuba.

Los acuerdos tomados fueron los siguientes: Que solo se acepten proposiciones para adquirir en compra dichos valores en todo el día de hoy y que el resto de los billetes se destine á pignoraciones.

Como ya tenemos dicho, los billetes se cederán al precio de cotización en la fecha indicada y se pagarán en cuatro plazos, serán en 1.º de Abril, 1.º de Mayo, 1.º de Junio y 1.º de Julio, descontándose en este último el importe del cupón que vence en ese día.

Las pignoraciones se harán al interés del 6 por 100, sin comisión alguna ni otros gastos, por el importe del 80 por 100 del valor nominal de las Cubas. Todas las disponibles (excepto una pequeña partida que guardará el ministro de Ultramar en cartera para hacer frente á cualquier eventualidad imprevista) han sido colocadas, excediendo los pedidos á las disponibles. Atendidas en primer término las peticiones de compra, el resto de los billetes se destinará á la pignoración, dando preferencia á los Bancos, sociedades y particulares que han hecho proposiciones, y el resto se dará al Banco de España.

Se ha acordado también que el Banco de España sea el que se ponga al frente de la negociación para recoger los pedidos de los demás que se interesen en ella, entendiéndose con el ministro de Ultramar y convenir todos los demás pormenores que sean necesarios para ultimar el contrato.

El ministro de Ultramar ha dispuesto que inmediatamente se practique una liquidación de los billetes hipotecarios de Cuba que existen disponibles en dicho departamento, á fin de poder formalizar la operación preparada para enagenar una parte y entregar la mayor suma al Banco de España, con objeto de realizar las pignoraciones convenidas.

Caridad

Preciso es confesarlo.

Los gritos de dolor que arrancara á Palma, á nuestra querida Palma, la terrible catástrofe ocurrida el día 25 de Noviembre último en el rebellin del Rey D. Jaime, han tenido universal repercusión y de todas partes nos llegan manifestaciones espléndidas, que penetrando hasta el hogar de la infeliz viuda, de la madre desolada, del huérfano desvalido, ahuyentarán el hambre y la miseria de un considerable número de familias que lloran hoy exhaustas de recursos los efectos trágicos de aquella inolvidable explosión.

En las columnas de este periódico, hemos ido publicando á medida que se conocían, los rasgos más salientes que así en Mallorca como fuera de ella inspiraba la caridad y al par que multiplicábamos nuestros esfuerzos para el mejor éxito de nuestra particular suscripción, cuyo brillante resultado conocen ya nuestros lectores, hemos dado cuenta no solo de las sumas recogidas en los diversos centros de suscripción en aquel entonces abiertas: siuo tam-

bién de cuanta idea noble y generosa surgiera al calor de la tremenda catástrofe y en beneficio de los damnificados por ella.

Entre las muchas iniciativas de que con tal motivo hubimos de ocuparnos, figura la idea de editar un album artístico literario, cuyo producto en venta sería destinado al alivio de las muchas familias á quienes ha sobrevenido el desamparo y la miseria por consecuencia de la explosión del rebellin; idea filantrópica de verdadero velle que debía realizarse en Madrid y que patrocinaba con entusiasmo digno de las mayores elogios y con incansable actividad el hijo esclarecido de esta isla nuestro ilustre jefe el Excmo. Sr. D. Antonio Maura.

Con posterioridad á la publicación de la noticia hemos hablado repetidas veces de ese «Album» siempre augurándole un éxito lisonjero bajo el punto de vista artístico y creyendo siempre que había de constituir una manifestación de caridad, grande, espléndida, de prácticos y notabilísimos resultados.

Lo creíamos así considerando los valiosos elementos que se agitaban sin descanso para la realización de tan notable y caritativo pensamiento. La Junta ejecutiva constituida al efecto, formábase el Excmo. Sr. D. Antonio Maura y los señores Conde de San Simon, D. Damian Isern, don Bartolomé Maura, D. Angel Avilés, D. Rafael Alvarez Sereix, D. Baltasar Champsaur, D. Tomás Campuzano y D. Francisco Maura, personas todas de valimiento indiscutible y cuyas firmas eran sobrada garantía para justificar nuestro optimismo.

Pasaron días y semanas y hasta meses—trabajos de esta índole absorben necesariamente mucho tiempo—sin que llegaran á nosotros más que noticias alhagüeñas acerca de los progresos del «Album»; y transmitíamos estas noticias á nuestros lectores, esperando con verdadero interés el momento de ver convertida esa obra magna—así resulta realmente—entonces en proyecto, en una hermosa, en una felicísima realidad.

Esta realidad ya la tenemos: la impresión del «Album» llegó á su término y muy en breve estará á la venta el volumen que lo forma, obra notabilísima bajo todos conceptos para la que han puesto su talento á contribución á impulsos de la caridad y en provecho de unas cuantas familias que tienen en Mallorca sus míseros hogares, los ingenios más esclarecidos de nuestra patria.

El nuncio de Su Santidad; los cardenales españoles Monescillo, Sancha, Casaña y Cascajares; los obispos de Salamanca, Sion, Mallorca y Orihuela; el insigne autor de *Pequeñeces* P. L. Coloma; los R. P. Restituto del Valle Ruiz y Miguel Mir; Campamor, Leopoldo Cano, Federico Balard, *Clarín*, Victor Balaguer, Nuñez de Arce, Fernández Bremon, Teodoro (Guerrero), Menéndez y Pelayo, José de Cárdenas, Castro y Serrano, Vital Aza, Echegaray, el veterano Conde de Cheste, Catalina (D. Mariano), Emilio Ferrari, Grilo, García Gutierrez, Fernandez Shaw, Tomás Luceño, *Kasabal*, Novo y Colson, Ramón Mérida (D. José), Feliu y Codina, Alvarez Sereix, los condes de Morphi y de las Navas, Jose Jackson Veyan, *Mascarilla*, Pedro de Madrazo, Pereda, Pérez Galdós, Ricardo Sepúlveda, Eugenio Sellés, Manuel del Palacio, Jacinto Octavio Picon, Valera (D. Juan), Ricardo Sepúlveda, Narciso Oller, Antonio Peña y Goñi, Ramos Carrion, Taboada, Luis Vidart, Manuel Reina, Melchor del Palau, Ortí y Lara, Salvador Rueda, el general Riva Palacio, Torreanaz y Federico Urrecha; los escritores mallorquines señores Alcover, Peña (P. de A), Alzamora, Amer (D. Miguel), Costa y Llobera, Champsaur, Forteza, Estelrich, Frates, Esta da, Maura (D. Gabriel y D. Miguel), S. Oliver,

Palou y Coll, Quadrado, Rosselló, (D. Jerónimo) y Antonio Noguera; hombres tan eminentes en el campo de la política como Castelar, Sagasta, Pi y Margall, el Marqués de Cerralbo, Pidal (D. Alejandro), Montero Rios, Silvela (D. Francisco), Azcárate, Gamazo, Moret (D. Segismundo), Lopez Puigcerver, Maura, Pedregal, Leon y Castillo, Amós Salvador, el Conde de Tejada Valdosera, los actuales ministros de la Guerra, de Hacienda y de Ultramar, D. Alejandro Groizard, Navarro y Rodrigo Vega Armijo, Vallés y Ribot y Sánchez Guerra; todas estas importantes personalidades y muchas más que no consignamos por no hacer esta lista interminable, han contribuido al caritativo pensamiento y figuran como colaboradores del «Album».

En él aparecen además: con inspiradas composiciones musicales, Chapí, Bretón, Monasterio, Carnicer y Tuesta; y con dibujos hermosísimos reproducidos en fotograbado de una manera magistral, Fortuñy, Casado, Pradilla, Maura (D. Bartolomé y D. Francisco), Martín Rico, Martínez Cubells, Palmerch, Madrazo, Benlliure, Querol, Sorolla, Rosales, Cortina, Villegas, Gimenez Aranda, Comba, Plasencia, Emilio Sala, Latorre, Apeles Mestres, Huertas y Pulido; los artistas mallorquines Ankerman, Bauzá (D. Juan), Carlota, Cerdá, Antonio Fuster, Furió, Hoyo, Morell (D. Fausto), O'Neill, Ribas, Terrasa, Torres y Vaquer (D. Enrique).

Un cuadro bellísimo notablemente inspirado y ejecutado mejor aún por nuestro buen amigo don Francisco Maura, de quien son también la mayoría de las viñetas que aparecen en el «Album», constituye la portada de éste, uno de los trabajos mas característicos de la obra.

Figura el cuadro la bahía de Palma, en cuyas aguas tranquilas y serenas se refleja la esbelta silueta de nuestra Catedral dominando la ciudad, entre cuyos edificios se destaca la Lonja y el Consulado que asoman sus artísticas líneas á través de los mástiles de los buques surtos en el puerto. Forma el primer término, una escalinata que da acceso á un templo, ante cuyo portal de gótica arquitectura yérguese una Hermana de la Caridad, que con solicitud maternal sale á prodigar los consuelos de nuestra santa religión á dos niños y á una mujer enlutada; artística y delicada alusión á los huérfanos y viudas que dejó en el desamparo la terrible catástrofe de 25 de Noviembre. En el paramano de piedra de la escalinata en donde se reclinan los dos niños, aparece tallada esta inscripción, lema expresivo de la limosna: *Por el amor de Dios*.

Dan gran color local á la composición, contribuyendo notablemente al efecto artístico del conjunto, un gran almendro que asoma su desnuda rama junto al templo, varios nopales y algunos arbustos característicos de nuestras costas, y forma marco del cuadro la dedicatoria del «Album» que tallada sobre cinta arquitectónica de exquisito gusto dice en góticos caracteres; *A los afligidos por la catástrofe que entuló la ciudad de Palma de Mallorca el día XXV de Noviembre de MDCCCXCV*.

Una página interesantísima del Album contiene autógrafos de Mesonero Romanos, García Gutierrez y Ayala. Más de doscientas firmas de escritores y ciento cuarenta y siete artistas, entre pintores, escultores y músicos avaloran la obra con trabajos inéditos, muchos de ellos autógrafos. Todas las firmas aparecen reproducidas en facsimile.

El lujo desplegado en la edición; la esplendidez de original, selecto lo mismo por su mérito literario que por la importancia de sus autores respectivos; la exuberancia de detalle que se observa en cada una de sus hermosas páginas ilustradas con un sin número de viñetas de corte felicísimo y de

86 BIBLIOTECA DE EL LIBERAL

Algo solemne y decisivo iba á llevarse á cabo.

Lorsdov estaba pálido, pero tranquilo y resignado. Su continente no expresaba provocación ni temor. Esperaba, como quien adivina su destino y se somete á él con valor.

Hubo un momento de indecisión entre los labradores. Sin embargo, habiéndose adelantado del círculo una mujer para dirigir reproches al prisionero sobre la reciente muerte de su esposa, á consecuencia de un combate contra los prusianos, siguieron muchos su ejemplo y bien pronto no fué aquello más que una tempestad de inectivas y furibundas amenazas.

—Podeis matarme; ¿por qué me insultais?... —dijo dulcemente el joven sin alterarse.

—Tiene razón,—dijo una potente voz que dominó el tumulto.

—¡Callaos!—añadió otro.

—Que se le juzgue,—replicó un tercero.

—Sí, sí; que se le juzgue.

Y, como lo pedía la mayoría de los asistentes, se le juzgó.

Fuerza es reconocer que era en alto grado conmovedor ver, al resplandor rojizo y vacilante de las teas, aquellas figuras macilentas,

HISTORIAS CONMOVEDORAS 87

desconcertadas, y contraídas por pasiones perversas, excitadas por los reveses, las privaciones, la enfermedad, la ruina, la pérdida de seres queridos y la vida miserable á que estaban condenados en aquellas cavernas tenebrosas y malsanas, en donde sus mujeres, sus hijos y sus ganados perecían ante sus ojos. ¡Oh! ¡Qué triste espectáculo ofrecían, con sus odios implacables, juzgando á un joven que, siendo inocente, cargaba con el peso de las crueldades cometidas por los de su nación! Las quejas contra los prusianos eran inmensas, abrumadoras, y no había modo de contestarlas ni de excusarlas; pero, ¿era justo hacer pesar la responsabilidad entera; sobre una sola cabeza, y sobre todo cuando ésta estaba protegida por su juventud?

Acusado así Lorsdov de los crímenes de sus colegas, y tambien de haber intentado descubrir el refugio de los fugitivos para sorprenderlos y asesinarlos, permanecía impasible.

Sólo en su palidez se manifestaban sus impresiones. Por muy valiente que sea un hombre, no ve llegar friamente la muerte en esta edad; hay aún en el fondo del corazón ilusiones que no hubo tiempo de marchitar, aspiraciones que no se pudieron satisfacer. ¿No



Doña María Segura y Forteza HA FALLECIDO

Su desconsolado hijo D. Jaime Piña, hermanas, sobrinos, nietos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos que se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistan al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana viernes 27 de los corrientes á las diez y media de su mañana en la Iglesia parroquial de Santa Eulalia.
El duelo se despide en la Iglesia.
No se invita particularmente.

irreprochable factura; el esmero desplegado en la composición y la limpieza de la tirada, hacen de este «Album» un verdadero modelo del arte tipográfico español y una obra que competirá dignamente con las obras buenas de nuestra literatura contemporánea.

Para que sea completa esta obra magna de caridad que el «Album» simboliza, falta solamente que á los esfuerzos de la Comisión gestora, á la generosidad de aquellos cuyas valiosas firmas aparecen en las brillantes páginas del libro, á los sacrificios realizados para llevar á feliz término el filantrópico pensamiento, se una el sacrificio común; que con la limosna efectiva, con el óbolo personal, contribuyamos todos al éxito de empresa tan meritoria.

Así daremos á sus iniciadores público testimonio de nuestra gratitud; así trocaremos en beneficio práctico para nuestros hermanos á quienes el «Album» se dedica, el fruto de una labor tan árdua y primorosa; así demostraremos una vez más que amada en nuestros corazones, y en ellos alienta y fructifica el germen purísimo de santa, de inagotable caridad.

Y los huérfanos desvalidos, las infortunadas viudas, los que lloran la pérdida de seres queridos gimiendo en el desamparo por efecto de la horrosa catástrofe, al enjugar sus lágrimas de amargura para dejar que asomen á sus ojos las de consoladora gratitud, bendecirán el nombre de sus bienhechores: el de D. Antonio Maura, patrocinador y alma verdadera de la obra; el de sus dignísimos compañeros de Junta, colocando entre ellos en lugar preferente el de nuestro amigo queridísimo D. Baltasar Champsaur, que inició el pensamiento; el de los escritores y artistas cuyas firmas avaloran el «Album», el de los donantes que ayudaron á sufragar los gastos, y el de cuantos, en fin, hayan contribuido con sus limosnas á que resulte espléndidamente fructuosa la labor de los primeros.

Y no solo los beneficiados por esta obra de evangélica caridad, sino Palma, Mallorca entera, mostrarán su gratitud al noble patricio que así acoge la iniciativa generosa y á todos los que se han desvivido para responder al grito de angustia que la patria pequeña lanzó ante el tremendo espectáculo del Rebellón de San Fernando, implorando el socorro que tan prodigamente le ha dado la siempre grande y magnánima madre patria.

Mañana y en números sucesivos iremos reproduciendo algunas de las notables composiciones que figuran en el «Album» de referencia.

Así, al par que honramos nuestras columnas y rendimos á los autores de tan valiosos trabajos, un débil testimonio de afectuosa simpatía, podrán los suscriptores de EL LIBERAL hacerse cargo del extraordinario mérito que encierra aquella notabilísima publicación.

Edición de la tarde Tercera plana

88 BIBLIOTECA DE EL LIBERAL

amaba el joven oficial? ¿No había hecho este afecto nacer en su espíritu sueños para lo porvenir que la muerte cortaría brutalmente?

No opuso, sin embargo, ninguna negativa á los cargos acumulados contra él; porque, había de iniciar y de absurdo en la acusación que le hacia responsable de tantos escesos, tampoco se le ocultaba que lo que pudiera responder sería impotente para desarmar á aquellos insensatos.

—¡Que muera!—gritó una voz.
—¡Sí, que muera!—repitieron, como un eco despiadado, cien voces a la vez.

La sentencia estaba pronunciada.
Un silencio de muerte sucedió á esta condenación, que repercutían los ecos más lejanos de la cripta.

Cada cual parecía horrorizado de lo que acababa de hacer.

Entonces el venerable cura de la aldea, santo y digno varón, á través por el grupo y se adelantó hasta el prisionero, menos pálido, menos turbado que él.

—Hijo mío,—le dijo dirigiendo una mirada de piedad y de reproche sobre los admirados aldeanos,—estos hombres, que fueron buenos, que yo tenía por cristianos, pero á

EN EL Colegio Médico-Farmacéutico

Por fin pudo anoche celebrarse aquel ilustrado Centro científico, la sesión inaugural del corriente año demorada por más de dos meses con motivo de las obras de ensanche y decorado de su nuevo Salón de conferencias. El acto resultó con la solemnidad que caracteriza todos los que allí vemos realizarse frecuentemente, ya por los trabajos leídos por el Secretario Sr. Jaume, resumen sucinto de las tareas que ocuparon la atención del Colegio durante el año último, ya, en fin, por la selectísima labor del Discurso inaugural leído por nuestro querido amigo el Doctor D. Julián Alvarez.

Ocupó la Presidencia el Gobernador Civil de la Provincia Sr. Cárcoba sentándose al rededor de la mesa presidencial el Alcalde de Palma Sr. Salóm, el vicepresidente de la Comisión Provincial Sr. Canals, el Presidente de la Academia de Medicina Sr. Frontera, el Presidente del Colegio Médico-farmacéutico Sr. Domenge, y el de la Sección de Medicina del mismo centro Sr. Ferrer. D. Julián Alvarez ocupó la tribuna de la derecha de la presidencia, y D. Pedro Jaume y Matas la de la izquierda.

El Sr. Jaume, Secretario del Colegio, leyó una minuciosa y bien escrita Memoria, relatando los trabajos realizados por la Asociación, dando cuenta de cada una de las sesiones públicas habidas durante el año literario y haciendo un extractado resumen de cada una de ellas, cuyo detalle omitimos para no incurrir en lamentables olvidos. Expuso el estado financiero del Colegio, habló de la prosperidad de la biblioteca, de la multitud de publicaciones científicas que se reciben como cambio de la Revista Médica, elogió como merece está última publicación, y terminó haciendo un llamamiento al compañerismo después de enaltecer la dignidad profesional.

Terminada la tarea del Sr. Jaume, que fué oída con grandes muestras de aprobación, usó de la palabra nuestro distinguido amigo D. Julián Alvarez.

La Medicina moderna en sus relaciones con la Sociedad. Tal era el tema elegido libremente por el señor Alvarez; tema grande como sus alientos, y digno de ser tratado con oportunidad por el conferenciante que en el umbral de la edad madura conserva los entusiasmos y la fé de la juventud, que pertrechado de doctrina por el estudio incansante á que obliga la rapidez del progreso moderno y acrisolada esta doctrina en la práctica de muchos años de profesión, supo presentarnos el sucesivo desarrollo y evolución de la Medicina moderna desde Broussais hasta nuestros días, en los cuales, hemos asistido á la revolución que desencadenada por Pasterur al combatir la generación espontánea, ha venido á trastornar hasta los dogmas fundamentales de las escuelas médicas.

Más que sencillo discurso, el trabajo de nuestro amigo resulta casi un libro y he aquí porque ni aun compendiosamente nos atrevemos á reseñarlo. Broussais, Rostan y Andral ¡predecesores nuestros

las doctrinas de la fermentación, la escuela de Pasteur; la revelación de Lister que en aquella escuela presentó la nueva patología creando su admirable método antiséptico fundamento de todos los milagros de la Cirugía actual; la desinfección pública; las vacunas como la de Ferrán contra el cólera; la tuberculina y la suabina y los sueros antitóxicos del tétanos y de la difteria, sobre todo el último que ha hecho descender notablemente la mortalidad aterradora de aquella afección de una manera hoy ya indiscutible, la defensa de la terapéutica que como hija predilecta de la química ha provisto al médico moderno de un arsenal inapreciable de eficaces y dóciles remedios, combatiendo el error generalizado entre los profanos de que la Medicina interna no ha progresado en nuestros tiempos; el estudio del empirismo, haciendo observar la conveniencia del Folk-Lore médico y la utilidad que reportaría el coleccionamiento de todas las nociones tradicionales de la Medicina popular; la importancia creciente cada día del laboratorio bio químico como instrumento de estudio primero y como medio de comprobación después; terminando aquel notable trabajo con una larga serie de consideraciones acerca de los Congresos regionales, del porvenir del Colegio como institución médico social, del médico moderno y del porvenir de las Ciencias médicas en general. Estas son á grandes rasgos las líneas salientes del discurso, desarrolladas en él con claridad y erudición.

Es una dicha para nuestro país ver al Colegio Médico llevar desde hace muchos años enhiesta la bandera de la ciencia y del progreso, aquí donde por lastimosas apatías hemos visto sucumbir tantas asociaciones científicas, creadas al calor de unos pocos ardientes entusiastas, cuyas fuerzas se agotaban contra aquella invencible inercia. ¡Felicitamos, pues, de todo corazón en primer término al Colegio Médico Farmacéutico y á su digno Presidente señor Domenge, nuestro amigo, por su laudable afán en obtener resultados como el obtenido en la sesión de ayer, al Sr. Alvarez por haber contribuido con su meritosísimo trabajo al esplendor de la velada, y á los socios todos de aquel Centro por el ahínco con que sucesivamente van contribuyendo á mantener el elevado concepto que el Colegio Médico de Palma ha conquistado entre nosotros.

Tenemos especial satisfacción en repetir desde las columnas de nuestro periódico los aplausos que todos los concurrentes al acto prodigaron al señor Alvarez cuando terminó la lectura de su trabajo, bajo todos los puntos de vista tan notable.

El Gobernador Civil declaró en nombre de S. M. inauguradas las tareas académicas del Colegio Médico farmacéutico de Palma, y levantada la sesión, los asistentes rodearon á los Sras. Alvarez y Matas para felicitarles calurosamente.

Explosión en un buque

La versión oficial de lo ocurrido á bordo del crucero *Infanta María Teresa*, es la siguiente:

El capitán general interino del departamento del Ferrol telegrafía al ministro de Marina que, según le manifiesta el comandante general del arsenal, entró el acorazado *Infanta María Teresa* después de verificar las pruebas de fuego con los secundarios y tiro rápido, teniendo el sentimiento de comunicar la triste noticia de que al verificar el último disparo con el cañón Sarmiento, de siete centímetros, se disparó el cartucho antes de completar la vuelta al cierre, resultando seis heridos, entre los cuales figuran el tercer comandante y un oficial, leves; dos maestros del Nervión, uno de ellos el maestro ajustador que hizo el cierre, graves, y dos de la dotación, leves tambien.

En el mismo telegrama se manifiesta que el brigadier de artillería de la Armada señor Guillén, presidente de la Junta de carga, no acierta á explicar la causa de tan sensible accidente, toda vez que la aguja quedó en el seguro del cierre.

Por su parte, el comandante general de la escuadra dice en otro telegrama dirigido al general Beránger, que al efectuarse las pruebas de artillería en el acorazado *Infanta María Teresa*, y al hacer el último disparo con el cañón de siete centímetros, sistema Sarmiento, faltó la pieza de cierre, hiriendo á varios individuos de la dotación, citando algunos.

El ministro de Marina, en cuanto tuvo conocimiento de tan lamentable suceso, telegrafió al co-

mandante general de la escuadra, preguntándole por el nombre, número y estado de los heridos. Según ha contestado dicha autoridad, son los heridos el tercer comandante, Sr. Tacón; el teniente de navío, Sr. Durán; el alférez de navío, Sr. Rodero; un segundo condestable, un maestro y tres operarios del Nervión y un marinero, de los cuales están muy graves los tres operarios del Nervión, de pronóstico reservado el tercer comandante, el teniente de navío, y el segundo condestable.

Otras noticias

Los telegramas particulares recibidos hasta ahora, no explican tampoco las causas de la explosión.

Un corresponsal, dice, visitó al general Guillén, que presenció las pruebas y que le manifestó «ignoraba cuál haya sido la verdadera causa de la explosión que produjo sensibles desgracias, y no lo podrá saber hasta después de examinar los proyectiles y el cierre de las piezas accesorias del cañón.»

«Creo—sin afirmarlo en absoluto—que la verdadera causa del desastre estuvo en el proyectil y no en el cañón. Tengo la seguridad de que éste es de buena construcción, y supongo que el disparo se hizo antes de efectuar el cierre, el cual es automático y del sistema del paso de la rosca.»

Los heridos

Los heridos graves han sido trasladados al hospital, y los otros cuatro á sus respectivos domicilios.

Ha sido emputada la pierna á Bernabé Menéndez.

En el momento de ocurrir las desgracias, se dispuso el comandante del barco á telegrafiar al Gobierno en el intermedio del semáforo y el cabo Prior diciendo que se habían efectuado las pruebas de cañón sin novedad.

El cierre del cañón destrozó al estallar la caja de telégrafos.

Ha fallecido José Sánchez, herido en el vientre á consecuencia del accidente ocurrido á bordo del *Infanta María Teresa*.

Bernabé Menéndez, á quien se le amputó una pierna, se halla en tan grave estado, que desgraciadamente no hay esperanzas de salvarle la vida.

José Albaya, que sufrió la amputación de un brazo, sigue gravísimo.

Los demás heridos están mejor, dentro de la gravedad de su situación.

Telegramas

De los corresponsales del Liberal
Groserías yankees

Madrid 25, 9'20 m.

En el Senado de Washington el senador Mylls pronunció un discurso plagado de groseros ataques á España, llevando su cinismo al extremo de llamar granuja al general Weyler.

La reunión mixta encargada de dictaminar en la cuestión de la beligerancia, se reunió ayer, retirándose sin tomar acuerdo.

Pérez.

«La Epoca», y el gobierno español

Madrid 25, 9'20 m.

El gobierno que preside el señor Cánovas ha telegrafiado al gabinete de Washington desautorizando el artículo belicoso y patriótico que insertó *La Epoca*, diario ministerial órgano del Sr. Cánovas del Castillo.

Un telegrama de la Habana desmiente el rumor que circuló respecto al desembarco en Cuba de la expedición filibustera que acaudilla el agitador Calixto Garcia.

Pérez.

Combate con los insurrectos

Madrid 25, 9'20 m.

Las columnas que mandan el general Bernal y el coronel Holguín, padeciendo lamentable error hubieron de confundirse lastimosamente entablado entre sí rudo y sangriento combate, en ocasión de hallarse ocultos á corta distancia entre unos cañaverales un buen número de insurrectos, que emprendieron contra los españoles un vigoroso ataque, causándoles algunos muertos y bastantes heridos.

Reconocido el campo se recogió entre otros 15 cadáveres el del teniente coronel Fuenmayor y 89 heridos, la mayor parte graves.

La noticia ha causado profunda sensación en la Habana.

Pérez.

Oficial

Edicto

D. Guillermo Gelabert Agente de Contribuciones de la 1.ª Zona de Palma.

Hago saber: que por la Tesorería de Hacienda de esta Provincia se ha decretado con fecha 20 del que rige, providencia imponiendo á los contribuyentes morosos del tercer trimestre del actual presupuesto por Territorial Industrial y Carruges el apremio de primer grado ó sea el 5 p. sobre sus cuotas y por tiempo de cinco días.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados, debiéndoles advertir que dicho apremio de primer grado finirá el día 27 del que rige decretándose acto seguido el de segundo con anotación preventiva en el Registro de la Propiedad y embargo de bienes muebles é inmuebles.

La Recaudación se halla establecida en la calle de Puigdorffila núm 9, principal.
Palma 21 Marzo 1896.—Guillermo Gelabert.

HISTORIAS CONMOVEDORAS 85

—¡Oh! Lucharé contra esos insensatos con todo el poder de persuasión que el cielo ponga en mí; no perdonaré nada para atraer á esos corazones extraviados por la cólera...

No abandonaré esa presa á sus malvados sentimientos. Dios me inspirará, y no permitiré que se cometa un crimen y que manche sangre inocente las manos de estos desgraciados, cuyos remordimientos atormentarían un día su conciencia.

—¡Gracias!... ¡Gracias!...

—Si son sordos á mis exhortaciones y á mis lágrimas, entonces, hija mía, nos uniremos para burlar su vigilancia y arrancarles su víctima. Ten calma.

—¡Me devuelve Vd. la vida!...

En efecto, desde este instante recobró Luisa alguna tranquilidad, y en su corazón volvió á nacer la esperanza.

Sin embargo, al llegar la noche todos los fugitivos á quien la enfermedad no tenía tendidos en su lecho de paja, se juntaron en un solo grupo y trajeron al prisionero.

Formóse entonces á su alrededor un ansioso y apiñado corro, del cual se escapaban apenas ligeros murmullos.

Edición de la tarde

PALMA 26 MARZO DE 1896

Nuevo procedimiento de desahucio

Siempre habíamos creído que solo los tribunales de justicia podían obligar á los inquilinos morosos al pago inmediato de las mensualidades que devían á los propietarios de sus domicilios respectivos por el concepto de alquileres, y proceder en último caso al desahucio.

Creíamos también que ninguna ley autorizaba á detener y encerrar al que no ha cometido más delito que dejar de satisfacer á su tiempo el alquiler de su vivienda.

Pero en tales creencias andábamos sin duda equivocados.

No teníamos en cuenta los adelantos y el progreso que la vida social ha sufrido en estos tiempos conservadores, y de ahí nuestro error.

Ciertos hombres cuando se encumbran enseñan nuevas y practican nuevos procedimientos.

Dígalo sino el jefe de la guardia municipal señor Moyá que á pesar de hallarnos en época de elecciones, cosa que le preocupa de veras, tiene todavía tiempo para mandar municipales á ciertos delincentes á quienes se ordena se presenten inmediatamente, con la frasecilla de rúbrica *sin falta ni excusa alguna*, que tanto conocen los Rius, los Berengers y los Cárcovas, á su autoridad, amenazándoles con encerrarlos en Capuchinos si no pagan *incontinenti* ciertos alquileres que él, el señor Moyá, cuida de cobrar por encargo del propietario de finca.

¡Ah valiente! Y se hace todo esto con el beneplácito del rúbrica Sr. Salóm?

Puede que sí.

Pues no falta quien diga que el señor Moyá manda al Alcalde y no el alcalde al señor Moyá.

Más sea de ello lo que fuere, resulta evidente desde lo dicho, que tenemos, gracias al joven comandante de municipales, un nuevo procedimiento de desahucio, procedimiento cuyo estudio recomendamos á los juristas de Palma y á los dueños de casas de alquiler, por si creen oportuno utilizarlo.

Con permiso, por supuesto, del señor Moyá, á quien corresponde el privilegio de invención.

Desde Sóller

En la semana última se han consignado en el semanario *Sóller* una serie de noticias de verdadero sabor conservador, que no tienen desperdicio en estos felices tiempos de moralidad *Caroiviana*.

La redacción de dicho semanario—que seguramente nadie tildará de fusionista—obligada por el clamoreo de la opinión pública, y rompiendo el silencio que dice se habían impuesto, para evitar juicios desfavorables á la cultura de Sóller, escribe primores acerca de las *desordenanzas* municipales que nos rigen. Poco mas ó menos dice que aquí no hay ley ni Roque, y que cada cual hace lo que le dá gana.

En el extracto de la sesión celebrada por este Ayuntamiento el 19 del actual, inserta en el mismo número de dicho periódico, se lee que, la mayoría conservadora ha autorizado al Síndico para que firme la escritura de adquisición de dos solares en la barriada del Puerto, chocando que la misma mayoría hubiese cedido gratis *et amore* á varios amigos suyos otros solares en la propia barriada donde los compra.

En carta abierta en el mismo número del *Sóller* que dirijen al Sr. Joy Alcalde—y esto ya es más grave—le preguntan el paradero de 11.939 pesetas 14 céntimos, recaudadas en concepto de consumos, (las cuales no aparecen en el «Balance» de situación que recientemente ha publicado dicho Sr. Alcalde conservador. Acerca de la *situación* del referido pico se hacen muchos y variados comentarios, pero una información seria no debe traspasar los límites de la discreción. Lo que fuere probablemente sonará en el *Sóller*.

Esperemos, y vaya tomando nota EL LIBERAL de esas *pequeñeces* que por aquí ocurren á la sombra de aquel alcalde impuesto por el celeberrimo Sr. Beránjer.

El Corresponsal.

Ejércitos americanos

El ambiente guerrero que se respira en estos días hará seguramente interesante para nuestros lectores los datos que á continuación publicamos, referentes al poderío militar de las principales naciones americanas.

Chile.—Ejército de línea: 6.000 hombres; Guardia nacional, 51.000. La marina de guerra se compone de 31 vapores, algunos blindados.

Bolivia.—Ejército permanente: unos 3.000 hombres. La guerrilla nacional la componen todos los ciudadanos.

Perú.—Ejército activo: 4.000 hombres y con la gendarmería 7.371. Marina de guerra: actualmente sólo están armados dos transportes.

Ecuador.—Ejército activo: 4.730 hombres. Marina de guerra; tres vapores.

Colombia.—Ejército activo de paz; 5.500 hombres.

Venezuela.—Ejército activo permanente: 3.800 hombres. Milicia: 250.000 hombres. Marina: tres vapores y tres goletas.

Brasil.—Ejército en pie de paz: 20.000 hombres y 10.000 gendarmes. Marina de guerra: hay armados unos 54 buques (10 acorazados.)

Uruguay.—Ejército permanente: 1.500 hombres y además 3.000 de policía. Guardia nacional: unos 20.000 hombres. Marina de guerra: tres cañones, ocho vaporcitos y un pailabot.

Paraguay.—Ejército permanente: 1.300 hombres. En caso de guerra son soldados todos los paraguayos. La marina de guerra se compone de un vapor de 440 toneladas y de dos pequeños.

República Argentina.—Ejército de línea: 7.800 hombres. Guardia nacional: 40.000. Marina de guerra: 38 buques (varios acorazados) con 16.512 toneladas y 73 cañones.

Costa Rica.—Ejército activo: 600 hombres. La milicia nacional se compone de 35.000 hombres.

Nicaragua.—Ejército: 1.300 hombres. En tiempo de guerra pónense sobre las armas 20.000 hombres.

Honduras.—Ejército permanente: 3.000 hombres. Milicia 50.000.

República de Haití.—Ejército: 58.000 hombres. Marina de guerra, cuatro buques (uno acorazado).

Méjico.—Ejército: 37.000 hombres en pie de paz, y con las reservas de 60.000 en pie de guerra, 161.000. La marina de guerra se compone de seis buques de vapor, dos de vela y algunos cañoneros.

Estados Unidos.—Ejército federal: 27.000 hombres. Hay milicias en los Estados. Todas las fuerzas en pie de guerra alcanzan á mas de siete millones de hombres. Marina de guerra, 85 buques (35 en servicio activo).

Un inglés manifestante

Un periódico de Málaga refiere un episodio ocurrido en aquella población con motivo de las últimas manifestaciones estudiantiles.

En una de las calles se asoció á un grupo de estudiantes un inglés recién llegado, gritando ¡Viva España!

—¿Usted también? le preguntó uno que iba á su lado.—No es usted extranjero?

—Sí, inglés.

—¡Oh! Pues deme un abrazo, exclamó el escolar.

Y se abrazaron.

Después continuó el diálogo en esta forma peregrina:

—El estudiante.—¿Lleva usted mucho tiempo en Málaga?

—El inglés.—Tres días; pero quiero mucho á España!

El escolar puso mala cara.

—¡Oh! ¡España es un país bendito para los extranjeros. Aquí me he enriquecido yo, porque los extranjeros se enriquecen con suma facilidad. Es un país explotable.

—¿Explotable? preguntó el estudiante con rabia.

—¡Oh! Es la Providencia de muchos extranjeros. ¿No sabe usted como llamamos á España allá entre nuestras brumas?

—¿Como?

—Pues Jauja.

Y el inglés, entusiasmado, agitó el sombrero y gritó por tercera vez: ¡VIVA ESPAÑA! marchándose tan tranquilo y contento.

Palma

Aunque con menos animación que en los años anteriores ha empezado ya la venta de juguetes en el paseo de la Rambla.

—En la calle del Camposanto se repartieron anoche sendos cachetes dos individuos. Un agente de la Autoridad que intervino en el asunto, condujo á Capuchinos al promovedor del alboroto.

—Se han declarado varios casos de viruela en el caso de esta ciudad.

—A la hora de costumbre se ha recibido en esta capital la correspondencia de Barcelona llegada por la vía de Alucia.

—Esta mañana ha sido curado en la Casa de Socorro, un individuo que presentaba una herida en la cabeza, causada en riña con otro en la calle de Montaner.

—Anoche varios sujetos causaron varias heridas en la cabeza á un individuo, en la plaza del Olivar.

Trasladado el herido á la casa de Socorro fué curado por el médico Sr. Malbartí.

—El vapor *Unión* ha llegado á las seis de esta mañana al puerto del Grao, Valencia, y el *Cataluña* á la misma hora, ha entrado en el de Cette.

—De los 220 escedentes de cupo que se han reconcentrado en la zona militar de esta provincia, sabemos que 26 han redimido su suerte de soldados, pagando en la caja el cánón que determina la ley.

—Llegan hasta nosotros rumores de haber ocurrido anoche un suceso, que si bien por el momento carece de importancia, no deja de tenerla por lo que al porvenir se refiere.

Trátase de que un grupo de jóvenes de la buena sociedad al ver entrelazadas en algunas tiendas de juguetes las banderas española y norteamericana, pidieron á los dueños de dichos establecimientos la separación de la gloriosa enseña patria que inconsideradamente insultó el senado yankee.

Digna de encomio es, sin duda, la entereza de dichos jóvenes y la protesta que formularon ante el monstruoso maridaje de nuestra bandera con la de un pueblo que tan injustamente nos trata; pero adviertan estos jóvenes entusiastas, que las causas se defienden con la prudencia que acompaña siempre á los que luchan por una idea santa cual es la honra de la patria.

—Fidense en esta plaza para la cura del *Estómago, hígado y bazo* las económicas y naturales aguas de **EL VICHY CATALAN** declaradas de *utilidad pública*.

—El Colegio de Abogados de Palma de Mallorca, ha sido invitado por la Academia de Jurisprudencia para que intervenga en la discusión de una proposición que se trata de elevar al Gobierno solicitando que los procesados y testigos puedan, en los Juicios orales, expresarse en el idioma de su región que lo mismo lo puedan hacer los abogados en sus informes y que se exija que los funcionarios de la carrera judicial sepan los dialectos de las localidades donde desempeñan sus funciones.

—Se ha presentado á las autoridades de San Sebastián, el prófugo mallorquín Pedro Sureda, natural de Artá desaparecido hace poco de esta isla.

—Un hombre que á eso de las nueve de la noche discurría ayer tranquilamente por el paseo de la Rambla, fué víctima de un ataque, cayendo al suelo sin sentido.

Acercáronse á él con objeto de prestarle los auxilios que fueran del caso, varios transeúntes que presenciaron el suceso, siendo uno de ellos el médico D. Bernardo Roca quien comprendiendo el estado gravísimo en que el enfermo se hallaba, ordenó se le administrase inmediatamente la Unción.

Así se hizo allí mismo, y momentos después de conducido á su casa que la tiene en la calle de los Huertos falleció el pobre hombre, de muerte natural según dictámen facultativo.

El infeliz, de unos sesenta años de edad y carpintero de oficio, se llamaba Ignacio Alemany y era muy estimado entre sus convecinos por su excelente carácter y su acrisolada honradez.

D. E. P.

—Ayer tarde cuando mayor era la concurrencia que transitaba por el paseo del Borne, rifieron á brazo partido dos mujeres armándose con este motivo la escandalosa H.

Se reunió la gente, se comentó el suceso, hubo su poquito de bronca y chirigota; todos se apercibieron del hecho enseguida, todos... menos la guardia municipal que, como siempre, llegó tarde.

Cuando para nada había de servir ya su presencia, como no fuera para provocar entre los concurrentes una pita fenomenal.

Pist, ¿qué remedio?...
—Se ha concedido patente de invención al teniente coronel del regimiento que guarnece la plaza de Mahón D. Antonio Vaca y Albertos por un fusil ametrallador y su mecánica aplicable á las armas portátiles de guerra y caza.

—Se han de proveer por concurso las siguientes escuelas vacantes de niños Dotadas con el haber anual de 1.100 pesetas: Alayor, Campos y Artá y de 825 la de Santa Eulalia.

También deben proveerse por concurso las siguientes escuelas elementales de niñas: Retribuidas con el sueldo anual de 825 pts. la de Audraitx.

—El próximo domingo darán un gran concierto en el Teatro-Circo Balear los eminentes artistas Mr. Paul Viardot y el Sr. Lloca, que llegaron á Palma el sábado último.

Oportunamente daremos cuenta de las piezas que formarán el programa que ejecutarán tan notables artistas.

—Las Cuarenta Horas han de celebrarse en el Oratorio de la Casa Misericordia de Palma; empezarán el día 27 de Marzo de 1796, exponiéndose S. D. M. á las seis de la mañana; á las diez se cantará Tercia y en seguida con orquesta la misa mayor por el coro de niños de la Casa. Dirá el panegírico de los Dolores de la Virgen D. Mateo Garau, Pbro. y Económico de la parroquia de S. Miguel; á las seis y media de la tarde se continuará el rep-

tenario de la Señora con sermón, y después se reservará S. D. M.

Día 28.—Exposición á las seis, á las diez misa mayor solemne. A las seis y media de la tarde se practicará el último día de septenario con sermón y concluido la reserva.

Día 29.—La exposición será á las siete. A las diez y media bendición de Palmas y en seguida la misa mayor. Por la tarde á las seis un rato de oración cantándose acto continuo el Stabat Mater de Rossini con orquesta, finalizando con el Te-Deum y la reserva.

—Mañana debe verse por el Tribunal del Jurado una causa contra Miguel Llompart y otro, sobre robo.

—El Agente Ejecutivo del partido judicial de Manacor saca á pública subasta, para el día 2 de Abril próximo, 14 fincas embargadas á deudores morosos en el pago de la contribución y para el día 4 del expresado mes la de cinco también pertenecientes á otros deudores de su distrito.

—D. Enrique Freire, presidente de la Audiencia provincial de Mallorca, encarga á las autoridades é individuos de la policía judicial, procedan á la busca y captura de Manuel Jardiner Expósito conocido por Juliá Sagreras (alias) Mina, de veinte y ocho años de edad, soltero, jornalero, vecino de Porreras, sin instrucción ni antecedentes penales y á Miguel Barceló Juliá de Joaquín y de María natural y vecino de Porreras, de quince años, soltero, sirviente, sin instrucción ni antecedentes penales.

Telegramas

de los corresponsales del Liberal

Campamento de Sigüenza.—Azócarate y Pedregal.—El general Montaner.
Madrid 26, 9'30 m.

Los coroneles Moncada y Segura se apoderaron del campamento que tenía el enemigo en Sigüenza, foco de la insurrección.

Igórnanse los detalles de la acción.

Los Sres. Azócarate y Pedregal retirarán sus candidaturas.

Ayer se embarcó para Cuba el general Montaner con sus Ayudantes y varios voluntarios.
Pérez.

Salvajadas.—El batallón de Almansa.—Negativa
Madrid 26, 9'30 m.

Los insurrectos han quemado varios Bateocs.

El batallón de Almansa tomó el campamento á los insurrectos y batió las partidas mandadas por los hermanos Garcia, causándoles numerosas bajas.

Niégrese oficialmente haberse dirigido comunicación alguna al gobierno de Washington.
Pérez.

Teatro-Circo Balear

GRAN COMPAÑÍA DRAMÁTICA Y COREOGRÁFICA TEMPORADA DE PRIMAVERA

Primer actor y director
D. Vicente Miquel

Otro primer actor
D. Enrique Gimenez

Primera actriz
Srita. D.ª Mercedes Blanca

Primer actor cómico
D. Ricardo Rodó

Lista de la Compañía por orden alfabético

ACTRICES.—Blanca, Mercedes.—Blanca, Adela.—Boix, Elvira.—Cervera, Juana.—Miquel, Aurora.—Sastre, Paulina.

ACTORES.—Cosme, Manuel.—Gimenez, Enrique.—Llorente, Joaquín.—Miquel, Vicente.—Perelló, Emilio.—Rodó, Ricardo.—Roca, Ramón.—Rubio, Juan.

APUNTADORES.—D. Magin Venancio.—D. Eduardo Bonou.

Representante de la empresa, D. Ramon Barba.

REPERTORIO.—Obras de espectáculo, comedias de magia, «La Redoma encantada», «La pata de cabra», «La almoneda del diablo».

CUERPO DE BAILE.—Director don Miguel Muñoz, primera pareja Sritas Machocoy, Srita. Pamiás, y ocho bailarinas procedentes del Teatro Novedades de Barcelona.

REPERTORIO DRAMÁTICO.—Estrenos, «El Estigma», «D.ª Perfecta», «María del Cármen», «El as de espadas», «La Pilarica» y «La Cantina».

La inauguración de la temporada se efectuará con la obra de magia de gran espectáculo dividida en cuatro actos y en verso, original de D. Rafael Maria Liern

La almoneda del diablo

Decorado, vestuario y atrezzo del Teatro Calvo y Vico de Barcelona.

DEPENDENCIAS.—Sastrea, D.ª Pelegrina Malatesta.—Maquinaria, D. Ricardo Magdalena.—Guardarropía, D. José Ferrer.—Atrecista, Sra. Viuda de Tarascó.—Archivo, D. Angel Guix.

Inauguración de la temporada el domingo 5 Abril.

Precios por decenas.—Palcos sin entrada, 40 pts.—Butacas sin id., 5'00—Sillas circulares, sin id., 4'00—Anfiteatro sin id., 2'00—Lunetas sin id., 1'50.

Precios diarios.—Palcos sin entrada, 6'00 pts.—Butacas sin id., 1'00—Sillas circulares sin id., 0'50—Anfiteatro sin id., 3'50—Lunetas sin id., 0'25.—Entrada general, 0'50.—Media entrada, 0'30.

Queda abierto el abono en la ventanilla de diez á una y de cuatro á seis.

La empresa se reserva el derecho de aumentar los precios de entrada y localidades al público no abonado.

Toda entrada que con localidad exceda de peseta pagará el sello móvil que marca la ley.

Sección religiosa

Mañana viernes—En la Misericordia empezarán las Cuarenta Horas en honor de nuestra Señora de los Dolores.

CORTE DE MARIA
En el Socorro á la Virgen del Socorro.



Tercer aniversario del fallecimiento de

D. Baltasar Cortés Valleriola

Falleció el 29 Marzo 1893
E. P. D.

Todas las misas que se celebrarán el sábado 28 del corriente de seis á doce de la mañana en la capilla de San José de la parroquial iglesia de Santa Eulalia serán en sufragio del alma del finado.

PECTORAL DE CEREZA

del Dr. AYER

Para Resfriados, Tos, Gripe, y Mal de Garganta.



Alivia la tos más aflictiva, calma la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador.

PRIMER PREMIO EN LAS

Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

SÁNDALO PIZÁ MIL PESETAS

El que presenta CAPSULAS de SÁNDALO mejores que las del Dr. Pizá...

Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas.

"MAS VALE TARDE QUE NUNCA"

Es un proverbio sabio; pero es mejor hacer las cosas a tiempo. Muchos tísicos y otros enfermos, encontrándose ya dispuestos a abandonar toda esperanza de vida...

Emulsión de Scott

arranca el mal de raíz, especialmente usándola a tiempo, cuando comienza la debilidad ó pérdida de carnes. No hay caso de debilidad ó extenuación que resista a este preparado que produce fuerzas y crea carnes.

Así lo atestiguan millares de médicos que la recetan en casos de Tós y Catarros, Debilidad Pulmonar, Anémia, Escrófulas y Raquitismo.

La legítima lleva en la cubierta la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS, Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

NO HAY EMPLASTO POROSO COMO EL "EXCELSIOR."



Ganga

Por poco dinero se alquilan todos los enseres para una barbería.

En esta imprenta informarán de su dueño

VENTA

de una estantería y otros objetos para droguería ó farmacia.

Informes: Virgen de Luch, 22, 1.º

Se necesita un practicante

enterado en el despacho de Farmacia. Informar en Colon, 22 y Peregril, 2.

TIENDA NUEVA SAN JOSE

IGNACIO FIGUEROLA

JAIME II, NUM. 14, PALMA

Hallará el público los surtidos más completos y económicos en géneros de lienzo todo un ancho para sábanas, viras bordadas, manteles, tohallas, colchas blancas y color, madapolam, brillantes y géneros de punto. Todo cuanto se quiera para equipos de novios. La casa que vende á precios más reducidos.

FRANELAS algodón á precios sin competencia. CAÑAMACOS, novedad para vestidos de señora. CORTINAJES, gran y variado surtido, muselina en blancos y colores, festones bordados en todos tamaños y clases. PAÑOLERÍA, hilo, especialidad en pañuelos se- da para bolsillo de señora y caballero.

Depósito de mantas de lana á precios de fábrica.

EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE

Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.

El Anestésico Creus cura instantáneamente todo dolor de muelas: no es cáustico ni destruye el esmalte.

La tintura iodo-tánica antiinflamatoria del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del periodio alveolo-dental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la perioditis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó movedizos.

El tesoro de la boca ó Licor odontológico de Creus es el mejor y más barato de todos los elixires dentríficos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro ó tártaro.

Los polvos dentríficos de Creus limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, entonzan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la fétidez del aliento.

Depósitos generales.—Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y perfumaria. La Oriental de los Sres. Estarás y Quetglas, Quint, 1, y en Inca, Rectoría, 8.

Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente.

COMPANIA INGLESA

DE SEGUROS MARITIMOS Y CONTRA INCENDIOS

La Unión Comercial

Londres

CAPITAL: Ptas. 62.500,000

AGENTES

Martinez y Planas, San Juan 20

PALMA DE MALLORCA

y en el Banco de Felanitx.—Felanitx

Está para alquilar

una casa algorfa sita en la calle del Deanato, núm. 13, con tres cuartos dormitorios, agua de fuente y demás comodidades.

Daran razon calle de San Roque, núm. 6.

Perfumería LA ORIENTAL

DE Estarás y Quetglas

Se acaba de recibir en este establecimiento un completo surtido de perfumería, en el que figuran productos hasta hoy desconocidos en Palma y de los que se han ocupado con elogio las más altas reputaciones médicas y los elegantes de Berlín, Londres y París.

Los precios son realmente inverosímiles por su excesiva baratura; que ponen al alcance de todas las fortunas los primores de una exquisita toilette.

Igualmente hemos recibido un nuevo modelo en máquinas para cortar el cabello y la barba, ajustado á los últimos adelantos de la mecánica aplicados á la indumentaria.

Visítad antes de comprar la Perfumería La Oriental si queréis adquirir cosa bonita y barata.

1-Quint-1

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: Madrid, Calle de Olózaga, núm. 1, (Paseo de Recoletos)

GARANTIAS

Capital social efectivo.	Pesetas 12.000.000
Primas y reservas.	43.598.510
Total.	55.598.510

32 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendios

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 59.159.694,43.

Seguros sobre la vida.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas mas reducidas que cualquiera otra Compañía.

Subdirección en Palma—SOL, 33

LAMPISTERIA, CRISTALERÍA, QUINCALLA

HOJALATERÍA

JOSE IGNACIO FUSTER

San Nicolás, 7, Palma

Talleres de construcción de aparatos para gas, canales y canalones, colocación de bombas, instalaciones de cañerías para agua, gas y todo lo concerniente al ramo de hojalatería, restauración completa de objetos de arte.

Las importantes mejoras introducidas en sus talleres le permiten ofrecer á su numerosa clientela y al público en general, precios tan sumamente económicos como nunca habia podido ofrecer.



De venta en Palma: D. José Juan y demás farmacias.

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital

Salidas

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller). Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo). Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Alcudia).

Entradas

Lunes, 10 mañana, de Mahon (via Alcudia); 12 id. de Barcelona (via Sóller). Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles, 7 mañana, de Mahon (directo); 9 id., de Barcelona, (directo). Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Alcudia). Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia. Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

Almorranas (vulgo morenas)

Informes para su pronta curación, calle Hostales, núm. 15, 1.º, de 8 á 9 mañana.

En la calle de San Felio número 22

hay para alquilar dos segundos pisos que reúnen toda clase de comodidades. En el tercero de la misma informarán.

Línea de Vapores Trasatlánticos

DE Pinillos, Izquierdo y C.º

Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico

Para PUERTO-RICO, HABANA, SANTIAGO DE CUBA, MANZANILLO, CIENFUEGOS, VERACRUZ y TAMPICO saldrá en la segunda quincena de Marzo el vapor de 5.300 toneladas, clasificado 100 A. 1 + del Lloyd

Martin-Saenz

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias, Arecibo y Aguadilla. Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma.

Hay un segundo y tercer piso para alquilar, con agua y buenas comodidades, Herretería, 47.

San Elías 15, se alquilan los dos segundos pisos. En el primero informarán.

Almacenes espaciosos

para alquilar tanto en junto como por separado situados en punto muy céntrico en el Ensanche de Santa Catalina Ronda de Poniente 119, con agua de fuente en abundancia, patio, jardín, oficinas y demas dependencias aplicables á cualquiera industria ó comercio. Informarán calle de Salas 9.

Viaje de recreo

A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRAGON

TÉRMINO DE MANACOR — Ida y vuelta el mismo día. — Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 7'50 pesetas. Por cada persona de aumento 1'50.

El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, núm. 31 en Manacor.

Palma.—Imprenta de Bartolomé Rotger.